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财政部部长楼继伟称，个税改革方向是征收综合所得税

简简单单提提高高个个税税起起征征点点不不公公平平

“简单地提高个税起征
点的做法并不公平，我国将
实行综合所得税，要把所有
的收入综合计算，同时考虑
支出因素，体现每个家庭的
差异。”6日上午，十二届全
国人大二次会议在梅地亚
中心举行记者会，财政部部
长楼继伟如是说。

专家表示，个税征收有
一系列变量，起征点只是其
中一个，改为综合征收仍需
要许多配套政策，短期内没
有大动作的可能性。

本版稿件采写
本报特派记者 马云云

孟敏 李钢
3月6日发自北京

政策造成离婚卖房避税，肯定有缺陷

“国五条”中规定，对出售
自有住房按规定应征收的个
人所得税，应依法严格按转让
所得的20%计征，在北京等地，
一些家庭在出售二套房时，为
了避税，夫妻选择离婚，卖了
房以后再复婚。对此，楼继伟
说，目前我国个人所得税按个
人征收，带来了一些问题，比
如出现了“假离婚”的情况。

楼继伟介绍，很多国家征
收财产转让个人所得的时候，
是给予不同的便利的，比如说
你再买一套房的时候，原来的
转让所得部分可以抵税基等
等。“至于说到因此有人就离
婚，我是认为，如果一个政策
出来，造成一些人间的悲喜
剧，这个政策肯定是有缺陷
的。”他说。

征税前要综合计算收入

目前我国的个人所得税
起征点为3500元，有记者问，
是否有可能再提高？对此，楼
继伟表示，按照十八届三中全
会的要求，下一步将逐步建立
综合与分类相结合的个人所
得税制，把分项征收改成综合
所得税，“简单地提高个税起
征点的做法并不公平，不能体
现每个家庭的差异。”

他举例说，一个人一个月
挣五千块钱，自己生活还不
错，但是一个人挣五千块钱同

时还要养一个孩子就很艰难。
改革后实行综合所得税，是要
把所有的收入综合计算，同时
考虑支出，包括基本支出，“也
就是说你有没有赡养、抚养方
面的负担，有没有再教育的需
求。”

楼继伟表示，支出需求应
该是现实需求，“比如看你有
没有住房贷款的按揭，这些可
以抵扣税款。当然，你三套房
子就只能抵扣你基本需求的
那一套了。”

起征点只是个税征收变量之一

贾康说，个人所得税要从
分项征收改为综合征收，这是
多年的焦点话题，但究竟如何
实施，还要看有关部门出台具
体政策。个税改革不代表要提
高个税起征点。作为财经研究
者，贾康反复强调，个税有一系

列变量，起征点只是其中一个。
“个税优化有各种各样的参

数，只提一个绝对不解决问题。”
贾康说，优化个税制度设计，需
强调“综合计征、分类扣除、年度
结算”的改革方向，以利优化其
调节社会成员收入的功能。

家庭收入可为个税征收提供参考

“更合理的制度设计，是
合并计算家庭所有收入，再考
虑人均收入水平的差异，区别
对待。”贾康说，我国人户分离
或同一家庭成员异地居住的
情况非常普遍，这使得以家庭
为单位来计征个税难度较大。

贾康说，个税改革是迈向

现代国家的必经之途，虽然实
现目标有难度，但一定要力争
实现。可以借鉴国际上现有的
经验，综合考虑家庭收入，实
现城乡打通计算，并根据收入
的人均来做相应调整，比如考
虑婚姻和儿女状态，又比如对
各种慈善捐赠的减免。

综合征税需建终身纳税号码

近年来，推动个人所得税
改革的消息时常见诸报端，逐
步建立综合与分类相结合的个
人所得税制度也多次被提出。
每年两会均有诸多关于个税改
革的方案。

贾康介绍说，个人所得税
走向综合征收，必须每个人有
一个终身有效的纳税号码，最

可行的是附加到身份证号码和
社保号码上。身份证号码集纳
了公安机关的治安功能、户籍
管理功能，加上社保方面的认
证功能，这两个号码合成一个
号码，再加上个人纳税号码。

“个人所得税改为综合征收，仍
需要许多配套政策，短期内没
有大动作的可能性。”

财政部财政科学研究所所长贾康：

个个税税改改革革
尚尚无无时时间间表表

个人所得税改革将会动谁的钱包？
何时试点推行？政府间财政关系会有怎
样的调整？6日，记者就这一牵动人心的
话题采访了全国政协委员、财政部财政
科学研究所所长贾康。

▲6日，财政部部长楼继伟
就财税体制改革和财政工作等
问题答记者问。

本报特派记者 王媛 摄

贾康在接受本报记者采访。 本报特派记者 李钢 摄

房地产税法将加快立法进程

在楼继伟答记者问过程
中，还有记者提问，目前十八项
税种当中，人大立法的就有三
项，其他都是以国务院条例形
式来执行，以条例形式来征税
是否合法？还有房地产税怎么
立法？

楼继伟表示，以国务院条
例的形式来征税有它的弊端，
也有它的好处。好处是我们比
较快地建立起税制，弊端就是
带来一些税收的随意性。比如

有一些地方千方百计地向中央
政府争取税收优惠，或者说随
意减免税，都与没有落实“税收
法定”原则相关。所以，人大逐
渐收回了一些立法权。

楼继伟还介绍说，十八届
三中全会明确规定，要落实“税
收法定”原则，今后这些税收条
例要逐步改成法律。比如房地
产税法，三中全会规定，加快立
法进程，适时推进改革。立法就
应该是全国人大的事情。
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